

而して、商議は今や米國政府と共同せんことを希望し、將來行はるべき借款に同等の負擔をなす各國の銀行家によつて參與を希望してゐる諸外國政府との間に進捲せられてゐる。

北部及び西部國境に支那を對比せしむる戰爭の如き状態に加ふるに戰爭が如上の政府及びその人民と他の政府の人々との間に共通の利益をし、曾つて存在してゐた國境を破壊し、且つそれらの間に交通を容易ならしめたが故に凡ての上述の政府と共同すべきを更らに刺戟するものがあつた。而も若しその計劃が成功すれば海外に於ける米國の相互利益の決定的擴大と此の利益の共同とは充分に而も適當に表現せられるであらうと云ふことによつて運動者として從事することは好ましさことである。

數ヶ月を経て、明らかに多くの進展を見なかつた此の公式聲明に續くところのものは商議に於て行はれたのであるが、併し、國務省は講和會議に於ける結果たる確定した方針を續けて行つた。國際聯盟規約及び、講和條約の條文の公布に續いて、米國が、支那に於ける英米佛日諸團體の利益を結合し、支那政府に對する聯

合財政及び產業借款の企劃に對する國際的共同を認可したと云ふことは巴里からその聲明が來たのである。これは五月に行はれたのであつた。

巴里よりの聯合新聞電報の中に於て、米國政府が、共同團組織を提言したる綱領を開始せんため三強國に與へたる通牒の中に運動の著手をなしたと云ふことが書かれてゐた。その共同團は國際的共同、若しくは支那將來に於ける國際的關係として記載されるべきである。その方法が何であらうとも詳細が活動してゐる所には、米國民によりて凡ての外國投資に對する米國政府の態度に準據してゐるのである。海外投資及び凡ての借款の基礎は諸國が行ひつゝある各國富源の開發である。これは外國貿易の要素となる材料の供給を意味してゐる。

新しき條件の下にて、投資されたる諸外國に對する銀行家、資本家及び產業家の責任は、各自國政府に對する責任となるので、それは彼等に對する責任を主張するがためである。米國政府とその國民の海外投資との關係に關して云はれる結論は一の指導であり、一の嚮導であつて、一の利益または一の營利會社ではないと云ふことである。而して、繼續的、永久的政策の指示は更らに重要なものである。巴里

に於ける實際の結果として、海外投資に隨伴する貿易は確定せる承認を得るものであつて、全世界は米國の投資に對する市場である。

第二十一章 米國の實業家

大戰により變化されたる政府との關係——懸絶の諸原因——專制の不信任——何故に議會に來らざるか——國際問題に等しく無智なる法的・政治家——實業的無智の實例若干——自發的外國貿易の侵略——救濟法の適用——大商店の成功——政府との同格——海外輸出に於ける共同——教育上の要素——米國の事業としての世界通商

米國實業家は世界の實行家であることがわかる。大戰の結果として、彼の地理上の知識は、甚だしく増大された。國際的事件は彼の日常の話題となつた。一般の外國貿易は國內商業に於けると同様に殆ど親しみのあるものとなつた。而して、此の問題に對する教育上の發展進歩があつたのである。

實業家はまた、自分が政府との同感的共同者であることを知つてゐる。その感情は奇異なものであると同時に満足的なものである。彼が工業、農業、商業、銀行若しくは運輸の何れかの職に從事してゐやうとも、新しき關係にあることを知るであらう。過去に於て、彼の一般事件、特に國家統治に對する態度は屢々積極的反対に混入する一の懸絶であつた。彼は官僚政治を理解することが出来なかつた。緊要の

事件が、華盛頓にある行政部の一に一般國語で表白されたる『問題』は考察に値する

と云ふことの公式回答を得んと誘導された時、それは發狂的であつた。

通信の一般形式は實業家を恐れなかつた時實業家を悩ますものである。彼は何故に『卿』として苦しくも呼ばれたか、而して或る閣員が、手紙を見て彼を確立することが必要であるかを理解しなかつた。實業家は即ち閣員たる彼が『彼の従順なる下僕』であるべき名譽を所有してゐたのである。彼は自らを一層親密なる基礎に置くために『爾の眞實なる』の如き何物かを撰擇する。併しながら此等の慣例は優勢なる結果ではない。政府の事業は、方法が單純化されるけれども私的事業としての同一なる方向をもつて遂行されることは出來ない。

實業家は習慣として、彼の產業若しくは貿易形式に關係する或る團體の一員であり、また全體として同團體の商工業活動を表はす、商業會議所にも附屬してゐるのである。團體の何れか若しくは双方の可能的祕書官は彼の投票に對して、常に討議を用ひることなくして解決案を準備してゐる。彼等はその會員の説を充分解釋し、若しくは通過せられなかつたのである。而も、個々人の心的態度は政府または議會

が實業家に何等の注意も拂はない。故に眞の感興の缺如したる彼の聲が不明確な感情である。此の感情は屢々、欲求せられた唯一の勸告が既に決定せられたる政策を保證するものであるが故に正當なものにされたのである。而して彼等がこれを行ふことに失敗すれば、彼等は無關心であつた。

國家事件に實業家の無關心を道徳化する平凡事、並びに代議士になることに依つて、彼等の聲を明確にせんとしての失敗は習慣上の冷酷の諸原因に殆ど光明を投じない。眞の説明は、米國の實業家は自己自らの成功の犠牲であると云ふことである。忍從の凡ての線上に於ける集中は成功的價ひ得ざる必要物である。併しながら、一種の工業又は商業活動上に於ける集中は、廣大なる利益及び廣大なる知識を排棄する。而して成功せる實業家が、一般的の要請若しくは地方政府機關の窮乏及び恐らくは職業的提案よりも一層廣大なる市場に對して彼自らの中にある野心の若干の煽動に相應じる時が到來して以來、彼は殆どちつとしてはゐないのである。

下院又は上院に於ける實業家は常に、實際經驗より親し味をもつやうになつた問題を云ふ時注意深き聽衆を持つた。上院に於ける勇敢なる立法者等は、或る日、鑄

業法に關する錯雜せる問題を討議した。彼等は偉大なる能力をもつて互に論破し合ひ、上院それ自らは殆ど重大視してはゐないが絶望的な困惑中についたのである。富礦帶地方の罷業が上院に來ることに對する責任のあつた礦山地方よりの上院議員はその席に極めて容易でなく困難したが、一語をも發することは出來なかつた。彼は云ひ出すべき持論を持つてゐなかつた。そして若しそれがあつたならば自らの關係してゐる會社によつて威壓されたであらう。

上院立法議員が互に强硬に法律及び事實を討議し、形勢不穩になつた時、一議員は彼の礦業同業者を瞥見せんとした。殆ど無意識的に彼は小數の純良な報告が適當な大部分の説に價値ある或る事實の問題に後者を訴へたのである。而も相異せる礦業家の上院議員はその問題に回答し、かくすることに於て、自己の地盤を獲得した。他の問題は彼に對して答へられた。而して、彼はそこで豫考なく、また世界の最も大なる立法團體に附隨してゐると云ふ自覺なしに『坑夫法案』に就いて半時間話し、存在に到るべき將來の條件、解決した状勢、及びそれから流出した成文律に就いて半時間話したと云ふことを答へた。

困惑せる上院は直ちに實際上の知識に根底を有する理由の論理的羈絆を察知した。而して彼が行つた時に、保守的上院議員は告白をなし、彼等が何物をも知らなかつた所の或る關係に就いて話したことを許容した。上院は坑夫議員によつて與へられた報告に行動したのである。

此の説明は無數の他の場合に繰り返へざることが出來た。そして、そこでは上院議員及び立法者としてではなく實業家として現れた下院議員等は經驗から親し味をもつてゐる問題に對して彼等の共同者を啓發する機會を得てゐたのである。而してその困難は常に、此等の事件若しくは現在の實業家の思想が甚だしく少量であると云ふことであつた。彼の意見は集中的のものであつた。而して彼は、自己の職業が自らを教育した特別角からの問題を眺めてゐるのである。

四十歳以前に選舉されて持續し、且つ政治に入ることを許す職業にある實業家のあるところには、その實業家は立法に顯著なる影響を繰り返へす。一般に四十歳以後に議員となつた代議士はその年以後に代議士になつた實業家よりも更に成功するものではない。下院は世界に於ける最も民主主義的な團體で上院は傳統にも拘はず

同様に民主主義的である。自己の題目を知悉し、自己の内に凡てを所有する人々は人工的防壁によつて防遏せらるべきではないのである。

議會内に多くの實業家の來ることは一方に於て好ましいことであるのに、而も米國商工業の發展的性質は一般事件に關係し、四十歳以前に代議士となり得ると云ふ期待を獎勵しないことを認識されなければならない。その結果、米國は律法に對する法律的政治家に注目することを續け、而して、最も期待され得るものは實業家が習慣以上にはるかに善き組織をもつて、及び彼等の影響を、もつと直接的に行ふであらうと云ふことである。

立法——即ち、組織的立法——は複雑した仕事であつて、多くの問題に對する知識並びに一物の他に對する關係の知識を必要とする。議會行政の全部は此の期間に對する證明を示してゐる。個々人の履歴は國家の法官若しくは告發的法官として、及び州裁判並びに巡回裁判として、而してまた米國立法に於ける下院議員及び上院議員としての職責の記錄である。これは議會に入る自然の序である。且つまた、法曹家の政治家が何故に常に多數を占めてゐるかと云ふことの一面向の説明である。彼等は

法律上の智識とその適用が常に實施される地位に長い間從事した後に代議士になるのである。

一問題に就いて、議會にある實業家は若し自己を主張せんとするならば共同者たる法曹家と政治家と全然同等である。此は外交問題に於てである。米國の外國政府に対する關係を廣範圍に實施することの責任を念頭におかねばならない議會組織及び華聖頓にある行政機關の研究者等は、米國と外國との關係に就いての議員の無智と無關心を大膽に論評したのである。

それは愛國の缺如に起因してゐない。蓋し一般に議員の知らんと欲するところの凡てのものは政府が愛國的事實を行はれるべきものと思考してゐるものであり、それらを知悉した時彼等は自らの職務を行ふのである。併しながら、彼等をして外國の政事を支配する事情に就いて研究せしめ、修得せしめんとすることは實に困難である。而して此の無智に對しては全然滿すべきものではないが單純な理由がある。それは接近する環境の外凡てに於て内國人に關しての興味を缺如してゐることで、郵便局及びその他の任官權、公衆用建物の適應、河川及び港灣法に於ける地方的利

權の總額等は更に多くの重大なるものである。その理由は下院議員は如上のものに對する時を與へるからである。

如何なる時に於ても四百人以上の議員を有する下院に外國事情に興味を有するものが二十人あるかどうか、而して、國際的問題を聰明に處理することに就いて自らを知らしめんとする勞力を執るもののが二十人ゐるかどうかは甚だ疑はしい次第である。大部分條約構成に從事する上院は下院に於けるよりも可成多くさう云ふ人々がある。併しそれは誇るに足らないのである。且つまた河川及び港灣割當を管理する通商委員會に、及び適應に、若しくは公衆の建物に於てさへもの地位に關して對外委員會に地位を求めつゝある少數の上院議員があるのである。

西米戰爭は對外關係の範圍を擴大した。けれどもその結果は團體としての議會の教育を決して著しく擴大しなかつた。今次の大戰ははるかにその目的及び結果に於て大きかつたが故に議會の教育を擴大した。併し、此に於てすら、米國の對外關係に就いて念慮する國際問題に關し充分なる報告をなさんとする多數の上院並びに下院議員が著しく増加したと云ふことは斷言出來ない。

外國貿易にて利益を得た實業家はその事實によつて大利益が一地方の小事件にて得られた下院議員よりもはるかによく國際的政治に判定を下すことに適當してゐなければならぬ筈である。然るに、過去に於ては、彼は貿易に關連して自國政府の適當な行動若しくは外國市場の需要の何れかに關して、期待されねばならない智識の標準を計上しなかつた。自國政府並びに海外事業發展に於ける政府の行動の誤解に對する一團の實業家の敵對的態度は若干の愉快な説明を提示してゐる。

それは瑞典が自國工業獎勵の目的をもつて外國生産品に關稅を賦課せんとしたと云ふことを歐洲代理店より報告を受け、國務省に對して瑞典をして此の海關稅を採用せしむる直接行動を執られんことを要求する熱心なる手紙を送りし甚だしく保護された商品の製造者等であつた。且つまた、鋼線の製造者であつた。彼は國家政策が輸出よりも工業を建設することを獎勵してゐた故に南米諸國に分工場を設立し、而して國務省に該國がその政策を變更し問題の物貨に低廉な稅を課せんと提言した時に於ても抗議しなかつたとの憤慨せる抗辯書を送つたのである。彼の分工場は充分樹立せられ、競爭に堪え得られた。併し彼は、何故に米國政府が國內製造業者

が此の貿易膨脹に對する機會の利益を取らねばならないことを欲求せねばならないかを見なかつた。それは一般に米國政府が加奈陀の一州をして、關稅が各國からの通商品から差別なしに要求せられたのみならず、同様に加奈陀の他州よりの通商品から來たにも拘らず小稅に對する規約を繰り返へさしめることを要求した製造業者の聯盟であつた。

通商に對する關係の適當な政府の行動に就いての理解缺如の此の場合は無數につだ。けれども、それらは外國貿易の侵略の不振と比較して殆ど重要なものではない。米國領事よりの、及び海外に事業を求めつゝあつた米國製造業の缺乏に於て華聖頓に流入した商務省の特別派遣員よりの多くの憤慨的報告が如何に最近のことであつたか。數十年間確定せる實驗を有する歐洲の確定的商業中心地よりその報告が來たのであつた。南米市場に就いての多くの調査から、その報告は無限の潮流となつて流れ込んだのである。日本及び支那、並びに米貨販賣の機會ある世界の遠隔なる地方より、右の報告は流れ込んだ。

而もそれらは全部同一のものであつた。抗し難き委託者の憤激と損害に對する命

令的要請をもつた無數の票包装、輸入者の決定的失望をもつた見本に相當するとの出來なかつたこと、不完全なる郵稅、地方的需要に對比せんとの見地をもつた輸入者によりて行はれた類別に對する絕對的無差別、求めてゐた注文を充たすことの拒絕、併しながら後に至り、その注文が受諾された時國內市場が活氣づき、大利益をもつて物貨を賣却し得たが故に無關心になつたこと、屢々剩餘を產出し、更らに屢々利用せられる低級な產出があつて不幸なる外國人に輸出して大利益を得ると考へられてゐる第二級の商品の投げ賣り、輸出者が新しき工業活動が國內に於てはるかに有利なるを保證した故に米國物貨に對する市場を創造した時に再び來る注文の引受をしなかつたこと、特殊協定が貸借のために造られた時、他に對する正貨の要求、曾て權威あり屢々委託者の財政上の能力と作法にある反映を保證する草案に對する無頓着、これらは凡てその大綱の中にあるものであつた。

多くの領事の手紙及び報告に對する若干の原因がある。先づ第一、此等實際上の犯人たる米國製造業者等は尙ほ幾分特發的な痙攣的なものとして外國注文を見てゐた。而して、剩餘物貨を處理せんがために單に外國注文を求めるとしてゐた。換

言すれば外國市場は一時的目的たる投げ賣り場として全然觀察せられてゐたのである。

荷造法を知らざることは單に看過すべからざることであつた。外國市場の貿易需要に對する無關心は大部分米國の自給に起因してゐた。而して、國內消費者に適するものは外國消費者に適當しなければならないと主張されてゐたのである。不幸にも、そこには常に、商業上の廉潔の最高標準がなかつた。國內にて宥恕された狡猾な實行は海外に於ても宥恕されるであらうと主張された。

以上の批評は幸ひにも單に一部人士及び小部分にしか關係してゐなかつた。それらは決して永久的市場としての開拓の目的をもつた外國市場に入り、且つ、尙ほ米國の莫大なる輸出事業をなしてゐる大團體の十個に就いても眞實ではなかつた。これらの大會社は決して彼等の貨物を不注意に荷造しなかつた。それらは求めてゐた注文を充たす事に於て説明なしに、また急速に失敗しなかつた。それら大會社は單純に殘品を投棄したり、若しくは外國人に第二級の物貨及び賣却出來ない底の物貨を發送しなかつたのである。彼等は地方貿易の需要に適應せんと希望してゐた。而したのである。

して、漸次有利なる條件を研究し、曾て華客を得て今尙ほ引きつけてゐる有利なる條件をも研究した。かくて國內に於ける活動期が不景氣になつた時、且つまた國內需要が能力を超過した時、それにも拘らず彼等は、外國注文を満足することを持続したのである。

海外に米國の名聲を落したのは大製造會社である。小會社若しくは個人營業は狡猾なる實行又は不名譽なる方法に依りて、及び從事することの出來なくなつたことに依りて、一時的寛恕されるやうに問屋を刺戟する叫喚を發する。それは順序として物貨が受け入れられる公開を受ける單なる悪い場合である。併しながら、大會社の實例が、無知であるやうに見えるけれどもこれは眞にさうではない。彼等は外國貿易事業を慎重に持續せんとの自らの細心なる注意と正しき方法は、米國の海外貿易の殿堂を設立しても好い深甚な而も鞏固なる基礎に至らしめるのである。

罪惡及びその方法改造の必要なることを永遠に繰り返へる個人的犯罪者は遂に後悔するに至るものである。不良なる荷造及び下等品の投げ賣りに對する教育的競争は引き受けた注文の取消、協約に對しての不適當、多數米國工業家の門扉に今や

誘導された違犯の長期間の反覆等は意義ある結果である。外國消費者を取扱ふ責任の高尙なる意味は今や表示されてゐる。横着者及び怠惰者のゐる所には、彼等を全然外國貿易の圈外に出すことが唯一の救済策である。

最初に自己の生産品を海外に賣らんとしてゐる實業家にとつて、國內事項に於ける彼の急激性は外國問題に於ける一の理解となるのである。彼は文字通り困惑する。而して、未だ試みられざる市場に突進して、困惑を表示するのである。而して、彼は、國內の問題に就いては多少知つてゐるけれども世界にさまよひ出た時、絶對的であることを感知した。

此の孤立の意味は外國貿易の一部を獲得せんとする米國の實業家にとつて今日最も大なる不利益である。彼は自らを外國及び附近の國の中間に置かんとする心理學的意義を缺如してゐる。外國の慣習及び需要を理解することの出來ないのは此の洞察の缺乏に起因してゐる。實業家は觀察點が全然自己のそれと相違せる他の世界貿易のあることを悟らない。政府は無數の機關によつて、米國實業家に此の外國の觀察點の意義を與へんと試みたし今尚ほそれを試みつゝある。而してそれは、彼をして

て彼自身の環境から脱せしめ、全然異なる所に於て一千哩の遠方に追放せしめ、且つまた、彼の企業とその富源とを共同せしめんと求めてゐるのである。

戰争は政策の努力と實業家の努力との聯合に關して或る有益な發育を與へた。彼等は外國貿易發展上に於ける政府の努力の協力に近迫する有利な通路を與へる。若干の實業家は外國通商の仲介者としての國務省が彼等實業家の利益を増進せんとした階梯を實現する。彼等はその名稱が彼等に訴へるが故に國務省の活動に就いて可成り知つてゐる。而してそれは五萬弗の經費がその媒介を通じて外國貿易を發展させたために大統領ルーズベルト政府によりて確立せられて以來、殆ど十年間であつた。適當な經費の下にある開拓的事業は當然到達すべき廣大なる根底及び鞏固なる根底に到らしめた。それ故に今や百萬弗以上が年々此の事業に投せられ、世界の到る所は一般報告と同様に専門的報告を與へ得る専門家によつて占領されてゐる。聯合通商委員會は外國市場にその活動を附加し、關稅委員會も同様に此の好調な市場に没入したのである。

此の事業には多くの重複がある。而してその價値はこの重複によつて多少曖昧に

されてゐるけれども否定されるべきではない。要求されるものは凡ての集まつた報告を消化し一般人にそれを容易に受け容れさす手形交換所である。此の提案は凡ゆる附屬的機關をもつた他の局を創設する刺戟として見做されねばならないのであるけれどもそれが目的ではない。手形交換所は現在の局の事務中に包括されるべきである。而も重複にも拘らず及び適當な消化能力の缺如にも拘らず政府によりて行はれたる事業の價値は評價されねばならないし、實業家はその利益を享受し、その活動と彼等の努力とを協力せしめねばならないのである。

更らに工業家と輸出者とはよい共同の機會がある。而して、何人も大輸出會社が自己的業務を擴張すべき確實な立法的努力に於て米國商業に對して行はれたる顯著なる事業を最少限度にしなかつたのである。米國物貨に對する市場を事實に於て創造したのは實に彼等である。彼等は外國貿易に關する一般政策の凡ての問題に甚だしく興味を感じた。而して、彼等は非常に強力ではなかつたので、政府の人々は彼等によつて等閑にせられたのである。併しながら彼等の命令に於ける大資本から、及び會社の性質から、彼等は、充分に自己を注意することが出来る。將來に於ける

如何なる貿易の發展に於ても彼等は正當なる地位を持続するであらう。併し、それは團體としてみると擴大された市場の主要なる媒介であらねばならない小工業家である。

海外に物貨を販賣しつつある二萬の小工業家等は總販賣高に實に莫大なる量を示してゐるけれども而も各々の個人會社若しくは商會に對する量は可成り小量であるので、それ自らの輸出事業を發展せしむるとは不可能であり、個々人は各自による、敢行投資に躊躇するのである。その救濟策は各自の協同であり團結である。孤立の感覚は常に海外事業をなさんとする他の孤立せる實業家と彼等との團結によつて打ち勝たれるべきものたることを中止するであらう。併しながら、拒絕の恐怖を通して近づかれるべきものではない。狀勢が要求するところのものは、小工業家が各自の生産品の或る部分を輸出する方法をもつて規定されるべきであると云ふことである。彼等は物貨をもつてゐる。而して、問題は市場を見つけることである。これは協同によりてのみ行はれ得るのである。

今後の世界貿易は米國の事業である。米國は世界の政策中にある。それは世界商業の終局でないにしても、終局たり得ないのである。而も政府の作用に一定の制限がある。それは世界市場に對する彼等の要求中にある米國工業家及び輸出業者に價值ある報告を蒐集し分配することが出来るのである。且つまた、それは變化せる世界の條件の前途に於て通商政策を反覆し、彼等に適應せんとする細密な改正を反覆し得る。のみならずそれは、無數の關稅整理を斷行せしめ、且つ恐らくは錯雜せる通商條約網を商議せしめる。これらの條約は、米國民が明らかに戦争及び方法に從ひ米國がその比較的領分を得んと行動せねばならない貿易に彼等の意見を表現する時いつでも米國貿易政策の基礎であらう。

競争の時代たるべき新時代の規約は世界の文明國間にある一層密接な關係である。大戰の結果として國際關係に於ける一般米國人の教育は諸外國との通商に関する廣大なる一般教育の前途にまで至らしめるのである。實業は此の教育中に彼の席を占めた。而してその第一步は外國貿易の本質をなすところのもの及び獎勵される條件をなすところのものに就いて教育されねばならないのである。教育されたも

のは直接利益を得ない教育を補助する地位にあるのであるが併し國內繁榮に擴大された外國市場の結果から来る間接利益をもつてゐるのである。

その背後には凡ては各實業家の團結及び政府との協同がなければならぬ。米國實業家が個人的企業及びそれと同一なるものに最も強力なることを示してゐることが判明されねばならない。外國政府が自國の企業に事實關係の大方法に赴かんとしてゐるところには米國は國際商業に於ける個人主義の實證者として存在しなければならないのである。これ即ち眞のデモクラシーである。而してそれは國際通商の新時代に於ける膨脹的米國貿易に對する鞏固なる根底である。

大正九年六月五日印刷
大正九年六月三十二日發行

(定價金參圓)

編 者

淺野

護

發 行 者

茅原

茂

東京市本鄉區弓町一ノ廿五

東京市本鄉區弓町一ノ廿五

日本評論社出版部

電話小石川一九七一番
振替東京九六七八番

るたしと心中を國米
製複許不
究研の易貿界世

印 刷 所

東京市神田區小川町三十六番地

成巧社印 刷 所
(印 刷 者) 武藤正廣

日本評論社刊行圖書目錄

—配列は發行順に依る—

本社刊行書は全國著名書店に於て發賣し居るも舊版のものは品
切れとなり居るやも計られず、斯る場合は直接本社へ御註文相
成らば即時御送本申上ぐべく候、御注文の際は成るべく振替を
御利用下さる方相互の便宜に御座候。振替東京九六七八番

版七

資本家と重役
並に被使用人
階級の新福音

三 益 主 義

小 江 貨 倉 諸 大 學 須 判 批 判 著

四六判二百餘頁

定價金六拾五錢

送 料 金 四 錢

版四

戀 の 繪 卷

紫雲艶蠻たる春の日に、月光臘々たる春の夜に、
此の一巻を繕かば紅意緑情恍として艶殺されん。
口繪に掲げた四十名の女性を讃美し本文には著者
特有の戀愛、觀女性観を收め寫眞と歌と文と加ふ
るに夢二氏の艶麗なる裝畫と相俟ちて全巻正に戀
の樂園!!

國民的悲劇の發生

著者曰く「涙を揮つて國民生活の現實を曝露して
民生維新を高調し更に進んで民主即專制の理想を
宣明したるものは此書なり」と。

茅原華山著

菊大判五百頁
定價金貳圓十
送 料 金 十二 錢

版五十

仲秋 木 雨 貞 一 共 著

恋の須磨子の一生 哀史

竹安 久 成 夢 二 邦 著

四六判箱入美裝

定價金壹圓五十錢

送 料 金 内 地 十 錢

大正に近松あらばとことばに
うつくしく劇に生きむ君かも
「實に美しい最後だ、英雄的だ！」と小村欣一侯を
して三嘆せしめたる彼女の詩的全傳は是れ、その
戀と血と涙に彩られたる空前の哀史、空前の情史!!!

室伏高信著

四六判箱入上製
定價金壹圓三十錢

デモクラシー講話

四六判箱入上製
定價金壹圓三十錢

流行語としてのデモクラシーを知る者は多し、而も世界改造の基調としてのデモクラシーを心會味到せる者果して幾人ぞ！我が現代に於ける新進花形の思想家にして特にデモクラシーの専攻者として著明なる室伏氏の精悍なるデモクラシーの雄叫びの聲を聞け！

竹森久律子娘著
四六判上製箱入
定價金壹圓五拾錢
送料金拾錢

妾の白

小茅田原華山共著
四六判上製
定價金壹圓卅錢
送料金八錢

現代文章講話

版三

帝劇女優中の花形女優森律子娘が偽らざる告白！その内容の一班を示すならばその一が揚幕よりて、その二が赤阪より、その三が文机に倚幕前段の脚光の中に、その五が鏡臺に倚幕最近の肖像を始め是れが脚光の中にある。口繪には律子の雄版に於いて四十枚「」の扮演全部をコロタイプ

妾の白

山川菊榮著
四六判上製箱入
定價金壹圓三十錢
送料金八錢

婦人の勝利

女史、近來筆鋒愈々鋭く、觸るゝ所悉く、燃焼し盡さずんば己まさるの意氣あり、本書は、筆を原始時代の男女關係に起し、系統を追ひ進んで近代の婦人運動職業問題に及びたるもの、苟も現代の婦人問題を研究せんとせば、唯一人たる女史の本書を外にして他に何物があらう！

金子洋文著 美談効力の勝利

新型ボケット判
定價金七十五錢
送料金四十五錢

何人をも感泣勤勉せしめれば已まぬ好讀本！本書の内容は男女労働者並びに會社商店の使用人が勤勉立志の最近實話を誰にも面白く判じ易きやう小説風に綴れるもの、近來にない面白くて有益な本です。

版四

青山供平著 株は此の呼吸で行け

中外商業新報評
株相場の絞と転引の呼吸とを詳起し併せて戰時的情況を叙述す而して騰落進止の動的方面を努めて説明せる處著者が経験豊富を證し又以此呼吸で行けと豪然喝ぜる氣魄ある所以也蓋し市場利用の手段に往々機宜の變改を要すと雖も商賣骨法に至りては終始渝る處なし本書は實に其眞髓を教へたるものにして市場利用者の奸猾の伴侶たるを失はず、附錄として最近五ヶ年株式史最近六十ヶ月東株高低圖表を添ふ。

植田好太郎編
四六判上製箱入
定價金五十錢
送料金十二錢

労働問題講話

如何にして將に襲来せんとする大生活難の時代に備へんとする乎、「國民總労働」を提唱せる本社は茲に本書を提供して、婦人の經濟的覺醒を熱求す。都鄙を通じて新しき婦人職業を數百種懇切に説示し餘遺なし。

再版

主婦人も効力

法學博士
田尻稻次郎氏序
井上友一氏序
木下幹著
送料金四十五錢
定價金七十五錢
並製

如何にして將に襲来せんとする大生活難の時代に備へんとする乎、「國民總労働」を提唱せる本社は茲に本書を提供して、婦人の經濟的覺醒を熱求す。都鄙を通じて新しき婦人職業を數百種懇切に説示し餘遺なし。

版四

労働問題講話

本書は労働問題の専攻家なる新進氣鋭の編者が實に半歳の苦心を費して權威ある各方面の理論と實際とに亘り系統的に編纂解説したものにして労働問題の最新にして最高の總顧問たり。執筆者、北澤新次郎、米田庄太郎、平沼淑郎、龜川豊次郎、佐野利器、山川均、山川菊榮、賀川豊彦、外敷氏

新しい婦人の手紙

多恵春光著

三六判美装箱入
送定價金六錢圖

再版
これからは婦人はどんな風に手紙を書いたらよい
か、涼味の滴るやうな手紙、春の光のやうな手紙、
心の溶けるやうな魅力のある手紙、巣をも徹すや
うな手紙、これ等は本書を読んだ者のみが書き得
る特權である。

三版
萬事人間日蓮主義で行け
海軍中將佐藤鐵太郎序
豊田教嘉著
四六判総クロース箱入
定價金一圓三十錢
送料金八錢

三版
農村改造講話
石田傳吉著
四六判上製
定價金一圓五十錢
送料金八錢

三版
世界改造の秋は來た。國家の根底を成す所の農村
は、何者よりも先に改造せねばならぬ。而も其改造が、現代農民の生活を離れ、町村民の幸福を度外視するやうなものであつてはならぬ。著者は農村問題の權威、それが徹底的、實務的の解説を見よ
六講八十餘章の大雄篇。

米國二大學教授三會社々長著
板橋卓一譯
四六判三百餘頁
定價金一圓八十錢
送料金八錢

利益分配の理論と實際

資本家は本書に依て如何に生産能率の増進すべき
かを知れ。

労働者は本書に依て如何に生活状態の向上すべき
かを知れ。

社會改革家は本書に依て如何に人類幸福の伸展すべきかを知れ。

合理的の賃銀制度

本書は時間査定法を基礎とする報酬制度なるもの
である。そして從來我々の耳に熟し居る利益分配
制度や損益分擔制度や生産組合制度よりは一層合
理的で一層完全に近いものである。勞働問題の日
に日に切迫を加へつゝある今日本書の如きは蓋し
その最好指針たるを失はない。

再版
現代産業心理学講話
時瀬州ビー・ムツシオ著
四六判特製箱入
送定價金貳圓五拾錢
渡邊岩周六序
黒岩貴知郎著
三六判上製
定價金一圓廿錢
送料金六錢

再版
雄辯第一
苟も改造世界に大獅子吼すべき新雄辯術、新雄辯
法、新雄辯學、細大收めて此卷に盡く、況んや黒
岩先生の長序文を以てするをや。本書を購求する
は獨り現代青年の特權也。

三版
マクス派社會主義
英國バスカル・ラーキン著
中日尙義譯
四六判三百頁
定價金一圓五十錢
送料金六錢

三版
本書の價值は社會主義の基調たる眞理を大膽に考
察し社會主義の歴史的綱領を究明したるにあり、
著者の批判や妥當論理亦整々。未だ眞にマクス
主義を知らざる人は本書を繕いて彼の眞價を瞭るべ
く我國社會主義者マルクス主義の「穀粒と粗穀」と
は本書があつて能く峻別せられたるを見る。敵も
讀め味方も讀め三

松本悟朗譯
四六判約三百頁
定價金一圓四十錢
送料金八錢

時米國バートランド・トムソン著 四六判三百餘頁

定價金一圓八十錢

送料金八錢

科學的經營法の理論と實際

進化なくんば革命あるのみ。我が產業界の最大要
患は、労資共に研究的態度の缺如に在り。戰はゞ
須らく研究的態度を以て戰へ！本書は有名なる
テラーリ民の提唱せる科學的經營法の原則を明か
にして、其原則に基く工場管理の實行に際して、如か
るものにして是れ本書が熱心を活用すべきを詳説せ
る所には、本書を提供する所以。類書と共に、勞資兩
方面に本書を採用する所には、既刊書と共に、詳説せ
る所以。

英國ラツセル著 四六判四百頁

定價金一圓五十錢

送料金八錢

全社會改造の原理

社會主義はパンの哲學、パンの宗教である。パン
と思想、肉と靈、二者合一して吾人の生は始めて
満される。その思想と制度との上に合一境を打
開せんとする要求は終にラツセルを生んだ。彼は
来るべき世界の豫言者であり代言者である。世界は
は進轉す「マルクスよりラツセルへ！」

松本悟朗譯 四六判四百頁

定價金一圓五十錢

送料金八錢

横田英夫著 四六判上製三百頁

定價金一圓六十錢

送料金八錢

農村改造か農村革命か

問題に及べる刻下緊切の大文字は是れ！農村勞働
概目一、農村の危機二、解決難に陥れる米問
題三、米價の合理的歸着點を明にする四、米價
問題五、米問題の解決は農村改造を
的對象六、農村勞働問題七、農村問題の中心

英國ガリカン著 四六判箱入美裝

定價金一圓二十錢

送料金八錢

結婚心理学

戀と結婚と性慾と、今の世に此位誤解されて居る
ものはない。悲劇と喜劇と不幸と幸福と、二度と
無い人生の岐路は全く此等の科學的知識を有する
や否やで定る。然も此知識を親切に教へて呉れる
問題と食糧問題六、農村勞働問題七、農村問題の中心
のものはない。此人間の重大問題を心理學上から
解剖し、生の歡喜に浴させよう。若き人々の爲め

相葉久江譯著 四六判箱入美裝

定價金一圓二十錢

送料金八錢

戀と結婚と性慾と、今の世に此位誤解されて居る
ものはない。悲劇と喜劇と不幸と幸福と、二度と
無い人生の岐路は全く此等の科學的知識を有する
や否やで定る。然も此知識を親切に教へて呉れる
問題と食糧問題六、農村勞働問題七、農村問題の中心
のものはない。此人間の重大問題を心理學上から
解剖し、生の歡喜に浴させよう。若き人々の爲め

英國ガリカン著 四六判三百餘頁

定價金一圓五十錢

送料金八錢

自由への道

世界改造の使徒ラツセルの雷名は、今や世界萬民
の舊夢を打破すべく曉の鐘の如くに鳴り響く。本
書は彼の祖國に於ては勿論自由の國米國に於て
も既に百五十萬部を賣盡くし將に世界の讀書界を
風靡せんとす。新生命に憧るゝ現代青年よ、來つ
て茲に卿等の渴を癒せ！

英國ガリカン著 四六判四百余頁美裝

定價金一圓七十錢

送料金八錢

燃える襦袢

小説界に一元描寫の開祖たる泡鳴氏の濃艶なる方
面の代表作出づ而もその技巧や天衣無縫の圓熟！
本集には専ら變つた女を材料としたものを集む。
即ち燃える襦袢、藝者あがり、膝に飛び付く女、お仙
四十女、醜婦、部落の娘

忽五版

政治の理想

普通選舉の實現は民衆政治の根底である。然も無
理想なる大動は愚民政治に陥り、暴力改造
政治に陥るの危險がある。勿論人民に依つての
人民の爲の政治は千古の鐵則である。然し乍ら問
題は「何故又如何にして」の點にある。之が正し
ければならぬ。然る後始めて諸君の普通運動の使徒
は、「米國議會見物」は議會季節に入る今日特に讀むべ
し。

版三

尾崎行雄序
田川大吉郎著
四六判四百餘頁

定價金一圓貳圓

送料金十二錢

改造上の社會見物

ラツセル原著
松本悟朗譯
四六判二百餘頁

定價金一圓五十錢

送料金八錢

岩野泡鳴著

岩野泡鳴著 四六判三百餘頁

定價金一圓七十錢

送料金八錢

燃える襦袢

世界改造の使徒ラツセルの雷名は、今や世界萬民
の舊夢を打破すべく曉の鐘の如くに鳴り響く。本
書は彼の祖國に於ては勿論自由の國米國に於て
も既に百五十萬部を賣盡くし將に世界の讀書界を
風靡せんとす。新生命に憧るゝ現代青年よ、來つ
て茲に卿等の渴を癒せ！

定價金一圓七十錢

送料金八錢

米國イーチ・エル・ガント著
法學博士 上田貞次郎序
三郎譯

四六判上製 箱入
定價金二圓五十錢
送料金十二錢

ガント工場管理法

上田博士本書を推賞して曰く、如何なる社會主義
又は組合主義の社會にありても管理法の重要な
今日と異なる道理あるべからず、今麓君の譯出せ
る一書はテーラー一派の著作中特に出色の一書な
れば讀者は之に依て學得する所必ず多大なるを疑
はずと以て本書の價值を知れ。

東京株式取引所 前文書係長 来栖健助著

四六判特製 箱入
定價金參圓
送料金十五錢

證券市場改造論

本書は著者來栖氏が取引所在職中辛苦研究の結果
案出綜合せる斷案百七十項を載す。資本の證券化
證券の民衆化を提倡したる空前の快著!!!

三版

版三

版三

カアペントタ一著
時國理一譯
四六判上製三百頁
定價金一圓四十錢
送料金八錢

農業と社會主義

勞動運動は今や燎原の火の如く田園に及ばんとす
農村勞動問題解決の基調たるべき社會主義と農業
の關係は如何、時代に目醒めし我が農村の人々よ
速かに本書に依つて其歸趣を知れ!!
(概目) 村落と地主、農村人口減退の秘密・農
業の國庫補助・農業の復活

倫敦特派員伊藤正徳著
四六判上製四百頁
定價金二圓廿錢
送料金八錢

改造成の戰ひ

版三

版三

新文化への道

版三

一切を破壊し一切の根柢に永遠の生命を吹き込む

の力

エレン・マロイ著
法學士 丸山茂樹譯
四六判箱入三百頁
定價金一圓六十錢
送料金十二錢

労働改造の原理

米國教育實驗局本書に序して曰て、本書は教育產
業の兩見地より觀ても眞に緊要缺くべからざるもの
で各國の一日も早く此實驗に基礎を置いた實施
の試みられん事を切望するものである」と以て本書の價值を知れ。

三版
人間の先づ研究すべき恰好の題目は人間そのもの
ではないか

三版
世界の新學説を引證し来る百餘項宛然たる社會改
造の大辭典!

民族性の研究

佐野袈裟美著
四六判箱入四百頁
定價金二圓
送料金十二錢

三版
三版

社會改造の諸問題

佐野袈裟美著
四六判箱入四百頁
定價金二圓
送料金十二錢

三版
三版

世界の新學説を引證し来る百餘項宛然たる社會改
造の大辭典!

三版
三版

板ストッダード著 四六判總クロース箱入三百頁
橋卓一譯 定價金貳八錢

工場委員制度

本書は最も多く労資衝突に苦しめる米國に於て、
目下驚くべき効果を挙げつゝあるシヨップ・コム
ミツティを全譯せるもの、加奈陀前労働大臣キン
グ氏は『労働問題解決に近づく最も確なる方法』と
推奨せり。原理、方法、實例一々圖表を挿みて詳
説す。

横田英夫新著 四六判上製三百頁
定價壹圓六拾錢 送料金八錢

農民の聲を聞け

農民より觀たる米の問題、生産對消費闘争と勞農
關係、労働同盟より農民同盟、農氏と普通選舉問
題、普選運動の缺陷及農民の態度、農民としての
政友會批判、農村の階級的整理、小作料を金納と
せよ、原因は一事結果は重大等三篇四十章の雄篇
大論策!!

佐藤健著 四六判極上製箱入頗美裝 高橋潜淵譯 定價金二圓、送料十錢	國家社會主義その本質と 國高橋潜淵譯 定價壹圓七十錢送料十錢
岩野泡鳴著 四六判箱入美裝 定價一圓七十錢送料十錢	米國よりの脚本集 炎アーヴルお花嫁 佐藤健著 腐れ武士
野村隈畔著 四六判箱入美裝 定價一圓六十錢送料十錢	未知の國へ 小長編 情か無情か
(一三)	(一四)

日蓮大學井上惠宏著 四六判上製箱入
講師大類伸序四六判上製箱入
東洋大學講師下澤瑞世著 定價一圓八十錢送料十錢

社會主義大系 遺文新修養の道

高橋潜淵譯 四六判上製箱入
文ラカーネ著 定價一圓八十錢送料十錢
歐洲比較文化史 文日高橋潜淵譯
大類伸序四六判上製箱入
東洋大學講師下澤瑞世著 定價一圓八十錢送料十錢

社會主義大系 間人篇

森下岩太郎譯 四六判上製箱入
定價一圓六十錢送料十錢
唯一者とその所有者 小探偵殺人團

社會主義大系 間人篇

露西亞革命實記 茅原退二郎譯 定價壹圓六拾錢送料八錢	淺野護譯 四六判上製箱入 英國マツケンヤー著 納津譯 高村潜淵譯 伊藤正吉共著 定價半圓、美裝
詩勞集 動どん底で歌ふ 根伊藤公敬著 定價一圓、美裝	社會哲學原論 米國を中心として觀たる世界貿易の研究 グラエヴァニツク著 高村潜淵譯 伊藤正吉共著 定價一圓六十錢送料十錢
革命の悲哀 茅原退二郎譯 定價壹圓六拾錢送料八錢	淺野護譯 四六判上製箱入 英國マツケンヤー著 納津譯 高村潜淵譯 伊藤正吉共著 定價半圓、美裝
露西亞革命實記 茅原退二郎譯 定價壹圓六拾錢送料八錢	(一三)

終

